



■ 主な内容 ————— *

- | | |
|--------------------------------|-----|
| ●町功労者に高橋宏幸氏と佐藤力氏 | 2 |
| ●期待に胸ふくらませ今月出発（町民海外派遣・町職員海外研修） | 3 |
| ●東中で文部省指定公開研究会開催 | 4 |
| ●てんぷら火災に気をつけましょう | 5 |
| ●地区音楽祭・感動体験発表会 | 6・7 |
| ●みんなのひろば | 8・9 |
| ●ねんきん通信ほか | 10 |
| ●トピックス | 11 |
| ●郷土の野草ほか | 12 |

紅葉と黄葉

秋に葉が紅色に変ることを「紅葉」といい、同じく黄色に変ることを「黄葉」といいます。どちらも「こうよう」または「もみじ」と読みますが、辞書によると平安時代以後になつて「紅葉」と多く書くようになったようです。

広辞苑（岩波書店）では、「紅葉」を『細胞液中のアントシアノイド（赤・青・紫色などの色素）が増し、葉緑素が分解するためにおこる。』、「黄葉」を『葉緑素が分解し、黄色色素（カロチノイド）が残るためにおこる。』と、色の変化について説明しています。

ところで今年の紅葉は台風十九号の後遺症で、色鮮やかな美しい景色には期待が持てないようです。

写真は小松昇さん（田代）が上里のテレビ塔付近から撮影したものです。

町功労者に高橋宏幸氏と佐藤力氏

平成3年町功労者に児童文学作家の高橋宏幸氏（老方出身・東京都在住）と前町消防団長の佐藤力氏（宇戸坂）、同自治功労者に前東由利町長の畠山亮二郎氏（袖山出身・秋田市在住）と前町議会議長の長谷山二郎氏（舟木）が決まりました。

高橋、佐藤両氏は10月17日に開かれた表彰者選考委員会で選ばれたもので、表彰式は10月31日関係者120人が出席し有鄰館で行われました。



佐藤 力氏
館合字館前10番地
62歳・商業



高橋 宏幸氏
東京都田無市本町1-3-17
69歳・児童文学作家

高橋氏は、名作「チロヌップのきつね」の著作者として世界的に活躍。町出身者として本町に偉大な名誉を与えると共に、町広報紙を通じ作品を広く町民に提供していただくなど、町文化の発展に多大な貢献をなされました。

略歴▽大正十二年老方に生まれる。

旧制秋田中学、秋田鉱山専門学校卒業。
満州→千島に転戦ののち昭和二十一年

佐藤氏は、昭和二十四年に玉米村消防団員を拝命、以来同三十年本部班長、同三十四年副本部長、同三十九年副団長を歴任、同四十八年からは消防団長として町消防行政の推進発展に努められました。

特に消防団長としての要職は十七年にもおよび、この間長年の経験で培った消防技術を駆使し、団員の育成指導

に献身的な努力を注ぐとともに、火災予防思想の普及、消防施設の整備充実に貢献されました。

こうした功績により今春、「藍綬褒章」を受章されています。

このほか佐藤氏は県消防協会代議員、町固定資産評価審査委員などの要職も担われています。

「自治功労章」贈呈者

町三役や議会議員などを長年努められた方に贈られる「町自治功労章」が、前東由利町長の畠山亮二郎氏（六四歳・秋田市泉上ノ町九一）と前町議会議長の長谷山二郎氏（五八歳・

舟木）に贈されました。

畠山亮二郎氏は、昭和五十八年東由利町長に就任以来、二期八年間にわたりました。

り町政を担当、数多くの功績を残し、任期満了の今年八月十九日に勇退されました。

長谷山二郎氏は、昭和四十三年東由利村議会議員に就任以来、連続六期二十三年間その要職を担わされました。この間、昭和五十九年には同議長に就任、町議会の円滑な運営に携われられ、今年六月五日に退任されました。

贈呈式は十月三十一日町功労者表彰式の席上行われ、阿部町長から二氏に自治功労章が贈されました。



畠山亮二郎氏



長谷山二郎氏

小峰書店初代編集長。雑誌「赤い鳥」発掘。産経児童出版文化賞受賞。同三十八年株ハチ・プロ社長。同四十七年「チロヌップのきつね」出版。以来、絵本・児童文学併せ百二十冊を上梓。

現在日本児童文学家協会常任理事・国際児童図書評議会委員・日本児童教育専門学校・朝日カルチャーライフ講師。

平成3年度町民海外派遣・町職員海外研修日程

研修国=ドイツ・スイス・フランス

月日	都 市 名	時 間	摘 要
11/15	(羽後本荘)	21:06	寝台列車で上野へ
11/16	上 野 発 成 田 空 港 発 アムステルダム発 フランクフルト着	6:08 11:30 18:00 19:10	(スカイライナーにて成田へ) (直行便) (乗り継ぎ) (泊) フランクフルト
11/17	フランクフルト ローテンブルグ アプスブルグ	午 前 午 後	視察交流と市内観光 (泊) アプスブルグ・ベンション
11/18	アプスブルグ滞在	終 日	農家・農協視察 (泊) アプスブルグ・ベンション
11/19	アプスブルグ シュトットガルト バーデンバーデン	午 前 午 後	バスで移動 福祉施設など視察 (泊) バーデンバーデン
11/20	バーデンバーデン ジ ュ ネ ー ブ	午 前 午 後	保養施設視察 バスで国境越え 国連など視察 (泊) ジュネーブ
11/21	ジ ュ ネ ー ブ シ ャ モ ニ ー ブ ジ ュ ネ ー ブ	午 前 午 後	酪農家視察 リゾート地視察 (泊) ジュネーブ
11/22	ジ ュ ネ ー ブ パ リ	午 前 午 後	新幹線TGVで移動 市内視察 (泊) パリ
11/23	パ リ 滞 在	午 前 午 後	再開発地区視察 自由行動 (泊) パリ
11/24	パ リ 発 アムステルダム発	10:35 13:40	
11/25	成 田 空 港 着 羽 田 空 港 発 秋 田 空 港 着	9:15 14:45 15:45	入国手続き後羽田へ 全日空機にて秋田へ

※時間は現地時間

町民海外派遣・町職員海外研修研修生

(敬称略)

	氏 名	年 齡	住 所	職 業
町 民 海 外 派 遣	遠藤 明博	33	五 海 保 館 西	会 社 員 農 業
	遠藤 幸男	38	山 崎	農 業
	小松 忠孝	33	葎 沢	團 体 職 員
	佐藤 博和	27	島	事 務 員
	斎藤 益子	34	新 町	團 体 職 員
	千葉 寛	46	茂 沢	会 社 員
	畠山 宗雄	40		
町 職 員	小松 長敬	40	宇 戸 坂	教 育 委 員 會
	工藤 良	39	新 处	住 民 課
	高橋 裕子	37	館合新田	議 會 事 務 局

期待に胸ふくらませ今月出発

町民海外派遣

「G-E-T-6」及び町職員海外研修

スイス、フランスの先進三ヵ国を訪問し各国の社会事情などについて研修します。

一行は、先進国での研修に大きな期待を抱きながら、十月十四日有鄰館で「結団式」を開催、それぞれの研修目的などについて情報を交換しました。

また今月六日には「事前研修」を開き、渡航のための予備知識を得ることになりました。

竣工式では阿部町長が「懸案の体育施設が揃つて完成したことを、町民と共に心からお慶び申し上

研修生は公募の結果選考された七人と町職員三人の十人（別記）で、一行は千葉覚さん（島）を団長にドイツ、

海外派遣「LIGHT 6」と「町職員海外研修」が十一月十五日から十日間の日程で行われます。

年がその初年度となります。一人当たりの渡航費用は約五十六万円で、このうち町が四十万円を負担します。日程は当初八日間の予定でしたが、「自己負担が増えても研修期間を増やしたい」とする研修生全員の強い熱意により二日間を追加しました。

（略）

80人が体育施設の完成祝う 野球場照明施設などの竣工式を開催

九月下旬に揃つて完成した体育施設「勤労者野球場照明施設」「台山グラウンド」「八塩小学校プール」の竣工式が十月二十四日、町議会議員や教育関係者、工事関係者ら八十人が出席して有鄰館で開かれました。

各施設については本紙の十月号で紹介していますのでご覧ください。

竣工式では阿部町長が「懸案の体育施設が揃つて完成したこと、町民と共に心からお慶び申しあげます。今後はこれらの施設を有効に活用し、町民の健康とコミュニケーションづくりに役立ててほしい」などと式辞を述べた後、工事施工業者と用地を提供した遠藤幸男さん（館西）に感謝状を贈呈。引き続き祝賀会が行われ、体育施設の完成を祝いました。



80人が出席して開かれた竣工式



220人が参加して行われた東由利中学校の公開研究会

東中で文部省指定の公開研究会開催

公開授業で活発な実践活動を披露

文部省から平成二、三年度の二年間、「中学校生徒指導総合推進校」の指定を受けている東由利中学校（野田口卓校長、生徒二百二十九人）が十月九日、「自己課題を明確にし、成就感をもつて生き生きと活動する生徒の育成」をテーマに公開研究会を開きました。

同推進校は各都道府県一校の指定で、同中学校では県教育委員会から委嘱を受け、この二年間同テーマに基づいた研究・実践に取り組んでいたものです。

この日の公開研究会には県内の中学校教員

ら二百二十人が参加。

同中学校では、午前中全六クラスの授業（学級活動・道德・英語・国語）と全校生徒が参

加しての集会活動を公開したほか、午後は生徒による民俗芸能発表などのアトラクションと、学業指導・生徒活動・地域連携の三つに分かれた分科会を行いました。

（明日を求めて）と題した今年度五回目の集会で、今回は「働く人の苦労と喜び」をテーマに生徒が討論、活発な意見の出し合いで展開する集会活動に、参加教員らは終始真剣なまなざしで聞き入っていました。

また「自己課題をもつて学び合い、共に向上しようとする生徒の育成」など三つのテーマに分かれて行つた分科会では、文化祭や運動会などの活動を通して「成就感」を持たせ、それを学習意欲の向上につなげていく同校の取



公開授業（集会活動）で活発な実践活動を披露する東中生

り組みを発表、参加教員らからは「少年会活動をバックアップする「親の会」や生徒を育成する上で広く町民の意向を把握できる「学校モニターリング制度」は参考になる」など、多くの意見が寄せられました。

このほか、アトラクションでは同校生徒が校外活動として自主的に実践している民俗芸能の獅子舞いを披露。参加教員の中には、地域色豊かな同活動の一端を垣間見て、感激のあまり目頭を熱くする教員もいました。

研究の成果と今後の課題

東由利中学校では、二年間にわたり研究してきたこれらの成果を、「生徒の興味・関心を生かした学習課題の明確な提示、疑問や問題点を出し合う場の設定により生徒の課題意識を高めることができた」「話し合いの手引きの指導によつて、スムーズに話し合えるようになってきた」などと評価すると

共に、「生徒の欲求に応じた自己課題の授業への生かし方を工夫する」「話し合いと学び合い学習をさらに深める指導をする」などの課題をまとめ上げ、今後さらに研究・実践に取り組んでいくことにしています。

てんぶら油火災に気をつけましょう

建物火災の、主な出火原因を挙げてみましょう。

こんろ	一九・五	煙
たばこ	九・三	煙
放火	七・四	煙
ストーブ	六・七	煙

人類が火を使うようになってからというもの、暖をとったり料理をしたりと、わたしたちの生活に火は欠かせないものとなっています。

ところがこの便利な火も、使い方を誤ると、恐ろしいものになってしまいます。家を焼き、人の命さえも奪いかねない火、それが火災です。いくら火の用心をしていても、絶対に火災が起きないとはいえません。

火災予防に対する認識を新たにし、あなたの大切な家族を、財産を火災から守りましょう。

みましよう。

必ずこんろの火を消してから

揚げ物の最中、その場を離れるときは

揚げ物をしている場を離れる理由には、過去のデータから、テレビ、子ども世話、電話、来客などが目立ちます。

「トロ火なら大丈夫」は大きな間違い火事のもと

このような理由で、火をつけたまま

その場を離れると、いつたいどういうことになるのでしょうか。

油の温度が上がり続け、油から白い煙が出てきます。この時点で気づいてすぐ火を消せば大事には至りませんが、そのまま加熱し続けば、やがて、火が入らなくても油は自然に燃え出し

てしまします。ですから、揚げ物をしている最中、その場を離れるときは、必ず火を消すことを忘れないでください。

また、「火を弱くしておけば大丈夫だろ」という考え方は大きな間違いで、トロ火でも油の温度は徐々に上がります。トロ火してしまいます。

近年の建物火災の一割以上を占めている

こんろによる出火のうちでも、約八割を占めているのが、俗に言う、てんぶら油火災。つまり、てんぶらやフライを揚げる油に火がつき、火災となってしまうのです。最近では、こので

なぜ、てんぶら油火災がこんなにも起きるのでしょうか。揚げ物をしているのに、こんろの火をつけたままその場を離れ、油の温度が上がり、油が自然に発火してしまうケースがほとんどです。

てんぶらを揚げると
きの油の温度は、おおむね百六十度から百八十度の間です。ところ
で、てんぶら油は約二
百度を超えると白い煙
が立ち上り、約三百六十度で、自然発火して

の表面で燃えているといった程度ですが、さらに二分ほどで、炎の高さは一
眉にもなります。

安易に考えている人が大勢いる、これが怖いのです。

このような調査結果がありますが、肝心なのは、揚げ物をしているときに

火災につながるような「ヒヤリ」や「ドキリ」を、みなさんも何回か経験しているはずです。そんなことがあって、「危なかつたな!」だけで済ませてはいませんか。そこから一步進んで、二度とこのようなことを起こさぬよう

に「何とかしなければ」という意識をもち、そのうえで、家庭用消火器を備えるとか、こんろを安全装置付きのに替えるなどの「行動」が必要なの

です。

てんぶら油火災のメカニズムと口ごろの心得

消防庁消防研究所 第二研究部長 佐藤公雄

油を家庭用ガスこんろで加熱すると、四、五分で揚げ物に適した百八十度前後になります。それから約二、三分で白煙が出始め、その後、十分ほどで自然発火に至ります。この時点では、油

は絶対に火をつけたままの状態で離れないということ。何事も火災につながりはしないかという考え方をもつことが大事なのです。ところが、「自分の家から火災が起こるわけがない」と、

(談)

わたしたちの高瀬小学校は、四月から秋にかけて赤や黄色、紫などの花々で囲まれています。わたしは毎朝この花々に迎えられ、気持ちよく学校に登校しています。

その花だんの中で、六年生がデザインをし、花を植えることが伝統として続いているのがあります。去年は大きな虹に気球が浮かんでいて、青空という花文字のあるデザインでした。今年は、太陽に高くそびえる山、そして風船が風に流されている図案に、希望という花文字をデザインしました。

秋のある日、「もつともつと花で囲まれた高瀬小学校にしよう。わたしたちの手で作った花だんを、高瀬小学校

卒業記念の花だん作り

高瀬小六年・阿部真理子さん



に残そう」と、みんなが思いはじめました。お父さんやお母さんたちに設計をしてもらつて作ろうと決まつたのは、それからまもなくのことでした。

八月二十九日、コンクリートがワクに入れられた後、かたまらないうちに

お父さんやお母さんたち、そしておじさんやおばさん、先生たちも手伝つてくださいました。大型ダンプカーで運んできた山盛りの土を、一輪車で何度も花だんに運びます。みんなは、から

つと晴れた空から太陽の日ざしをうけたりました。みんなは、から

一人一人が名前を彫りました。この名前は一生残る名前なので、何度も、彫つては消し、消しては彫りました。

それから三日後の九月一日の日曜日、コンクリートのわくがかたまり、いよいよ土入れのときです。クラス全員と、



素晴らしい出来栄えを見せた小・中生全員による「キリマンジャロ」の合奏

町の偉大なる音楽家小松耕輔を偲んでの「地区音楽祭」と、こころ豊かな町民性を育てようとする「感動の輪を広げる心の交流会」が十月二十二日、町内五、六年の小学生と、中学生、本荘高校下郷分校生ら五百人余りが参加し東由利中体育館で行われました。

これは町教委・町教研が主催したもので、地区音楽祭の第一部では各小・中学生が合唱を披露、第二部では中学生が吹奏楽を披露した後、小・中学生全員で「キリマンジャロ」の合奏と小松

平五郎（小松耕輔弟）作曲の「由利小唄」を合唱しました。特に、合奏は各校が別々に練習してきた曲を「ぶつつけ」に演奏したものでしたが、いきの合った素晴らしい出来栄えとなり、指揮をとつた先生を驚かせていました。

感動の輪を広げる心の交流会では、各校の代表六人が日常生活で感銘を受けた出来事などをさわやかに発表、会場に集まつた五百人余りの聴衆の胸を打ちました。以下、その中から三人の発表文を紹介させていただきます。

東由利 地区音楽祭
感動の輪をひろげる心の交流会
代表が感銘を受けた出来事などを発表

音楽と発表で“感動の輪”広げ合う



私は八月に「職場体験」で「トーホーク秋田工場」に行きました。ここは箸を製造する工場で、私たちが受け持つことになった仕事は、完成した箸を袋に入れて、シールをはつていくものでした。はじめは簡単なものだと思っていましたのですが、なかなか容易ではなく、はる位置を少しでも間違えると商品にしてもらえないというのです。

最初のころは疲れて、めんどうさくて早くやめたいと思っていましたが、手もなかなか思うように動いてくれませんでした。「あせらなくたって、丁寧にやつてくれればいいんだよ」と、そばにいたおばさんが微笑みながら語りかけて来て、「もしかしたら君たち

がシールをはつた箸を買って使ってくれる人、いるかも知れないよ」と耳もとでささやきかけるように言い残しました。

「そうだよなあ、私が今この手にふれている箸を、誰かが使ってくれるか



くさくて早くやめたいと思っていましたが、手もなかなか思うように動いてくれませんでした。「あせらなくたって、丁寧にやつてくれればいいんだよ」と、そばにいたおばさんが微笑みながら語りかけて来て、「もしかしたら君たち

も知らないのだなあ」。私の心には、小さな夢がふくらんできました。おばさんのその一言が、私の「やる気」をふるいたせてくれたのです。

私はこれまで、箸は機械で自動的に作られるものだと思っていましたが、



「言葉」

私は日常生活で、コミュニケーションの手段として言葉を使っています。私はその言葉を、先生や目上の人に対しては、よそ行きの言葉で、友達や家族などの親しい人には方言をまじえて使っています。友達などに目上の人に対する言葉を使えば、堅苦しく不自然な感じがすると思います。同時に、よそ行きの言葉は味気なく、どこか物足りないようにも思えるのです。

私たちは、つい最近修学旅行で奈良、京都など関西を見学して、言葉について考えさせられました。それは一日目の旅館での出来事です。入浴後ロビーで、「奈良にはどんな苗字があるのか」という興味で、友達と電話帳を見てい

ました。そこへ旅館の主人らしい人がみえ、話しかけてきました。苗字の話しから戦国時代へと、しばらくの間聞くことになりました。その方の話しあはその土地の言葉で、一部理解できなくてしまったのではないかでしょうか。以前学校で、分からぬところを質

で聞くことができました。もしこれがあなたが、その土地の風土や人の気持ちを含んであるように思えるのです。このように考へると、多少のなまりが入つたほうが温かみがあり、相手に気持ちよく伝わり、言葉のもつ響きに興味も湧いてくるのではないかと思われます。テレビやラジオで関西弁を聞き慣れてはいましたが、生の響きは初めてでした。

私は何げなく使っている言葉には、その土地の風土や人の気持ちを含んでいるという大切な役割があるということを、今度の修学旅行で教えてもらいました。確かに、共通語は日本全国、誰もが理解でき、話すことができるという便利な言葉でしょう。しかしその分、つき放されたよ

実際この工場では、かなり人の手が加わってできるものだと知りました。ふだん私たちが使っている箸も、こうやつて時間をかけて入念に作られたものだと思います。おばさんたちは、明日も来なさいよ」と、やや本気まじりの声で言つてくださいました。

食堂でしばらくお話しを聞き、工場長さんにさよならを言つてから、学校への道をもどりました。

その日、私は初めて働く身になつたと共に、将来どんな職業にするかを、この「職場体験」を通して真剣に考えることができました。この体験を大事にしながら、これからを生きていきました。

食堂でしばらくお話しを聞き、工場長さんにさよならを言つてから、学校への道をもどりました。

こんなにおびただしい箸の山に囲まれて仕事をしているおばさんたちは、嫌になつたりしないのでしょうか。私もなるべくにあきるような仕事なのに、おばさんたちは、一言も不平を言わず仕事に専念していました。

働く身になつて

東由利中二年・長谷山孝子さん

食堂でしばらくお話しを聞き、工場長さんにさよならを言つてから、学校への道をもどりました。

その日、私は初めて働く身になつたと共に、将来どんな職業にするかを、この「職場体験」を通して真剣に考えることができました。この体験を大事にしながら、これからを生きていきました。

私は日常生活で、コミュニケーションの手段として言葉を使っています。私はその言葉を、先生や目上の人に対しては、よそ行きの言葉で、友達や家族などの親しい人には方言をまじえて使っています。友達などに目上の人に対する言葉を使えば、堅苦しく不自然な感じがすると思います。同時に、よそ行きの言葉は味気なく、どこか物足りないようにも思えるのです。

私たちは、つい最近修学旅行で奈良、京都など関西を見学して、言葉について考えさせられました。それは一日目の旅館での出来事です。入浴後ロビーで、「奈良にはどんな苗字があるのか」という興味で、友達と電話帳を見ていました。そこへ旅館の主人らしい人がみえ、話しかけてきました。苗字の話しから戦国時代へと、しばらくの間聞くことになりました。その方の話しあはその土地の言葉で、一部理解できなくてしまったのではないかでしょうか。以前学校で、分からぬところを質

マラソンたいかい

八塩小一年・さとうみどり



いがはじめてなので、はしれるか
すこししんばいだつたけど、とて
もたのしみにしていました。マラ
ソンたいかいで、さいごまではし
れるように、まいにち、あさはし
つたり、一じかんめのやすみじか

せんごうマラソンたいかいか
十月二十三日になりました。ほん
とうは、十九日にやるはずでした
が、あめでやれなくて三かいめで
ようやくやれました。

תְּרֵבָה

小野 博子さん (21歳)
下吹・秋田ルビコン(株)勤務



栄養調理師専門学校を卒業後
昨年八月にUターンし、八カ月間
いろいろなバイトをしましたが、
今年四月からは秋田ルビコン(株)資
材課に勤務しています。入社して
七カ月が経ち少しづつ慣れてきま
したが、時々大きな失敗をします。
これから寒い冬がやつて来ます。
今年もみんなで、スキーにスケート

トロッパが西海岸に行くことです
風間トオルみたいな人が現われ
たら即、結婚を決めてしまうかも。
でも、私はわがままな性格なので、
説得力のある少し亭主閑白っぽい
人がいいですね。

次回は、とつてもチャーミング
な農協玉米支所のマスコットガード
ル、佐藤智子さんにリレーします。

す。なへを止めは、なごやかな語
らいも楽しめます。

なべ物の代表格の一つが、カキ
なべです。すき焼きやトリなべは
いつでも食べられますが、カキは
英語の月名でRがつかない月、つ
まり五月から八月の間は食べられ
ないといわれています。この時期
つまり夏にカキを敬遠するのは、

カキは一枚貝の一種ですか。殻はハマグリやアサリとは異なり、一枚の深さが違います。俗にこの貝の一枚を身殻、もう一枚を蓋殻と呼んでいます。

日本一の養殖カキの産地は広島次いで宮城が続きます。最近の日本の食卓は、輸入品がいっぱいといわれますが、カキはほとんどが国産です。

東由利の文書

せせらぎ句会（十月会）

東由利の文芸

佐藤	周子	(石高)
小松	幸子	(中通)
加藤キヌ子	(横渡)	
阿部	ナミ	(蔵)
小松順之助	(中通)	
高橋繁太郎	(横渡)	
高橋民治郎	(舟打場)	
佐藤	正義	(湯出野)
遠藤トミ子	(小倉)	
小笠原トミ	(藏新田)	
鈴木	徳藏	(舟木)
小松	メサ	(下小路)
菊地	常作	(湯出野)
鈴木	要	(沼)

ト、一緒に行きましょうネ。でも
寒い時は、温泉が一番です。よく
行くのは厚生年金センターですが、
一番良かつたのは小安峡で、思
い出があるのは卒業旅行で行つたさ

力
キ
歲時記

産卵期で味が落ちることと、暑い
ので鮮度を保ちにくいことからき
たようです。それだけに、秋はカ
キが好きな人にとって、待ち遠し
い季節です。

赤いヘラと白いヘラ

語り・阿部ナツオさん（中通）
文と絵・石渡力造

ふるさとの 昔ばなし 20

うちの子はのろくて、はやく起きれ、さっさと支度してはやくご飯食べれといつても、なかなかできない」という意味のことを言って嘆いていた。その子はのろいかも悪くない。話をしていくと「後片付けが遅くなつて」という。要するに母親は自分の生活のリズムに合わなければ困るのである。

子どもをせかせるのは親ばかりではない。学校でも「はやくしなさい」という言葉が非常に多いのむかしむかし、三ぜんという頓智のよい若者がおつたど。

あんまりむら人を笑わせすぎたので頓智の種コが切れてしまい、弱ってしまった三ぜんは、鹿嶋さまに願をかけだよ。『：どうか神様、よい頓智を授けてください：』と熱心にお祈りをし、ちょうど二十一日の満願の日だけど。

うとうとする夢の中で『：みんなを笑わせ、仲よく暮していることは良いことじや。お礼に赤いヘラと白いヘラを授けよう。赤いヘラでお尻をなでると屁が出るし、白いヘラでなでると屁はとまる。上手に使うがよい：』と声がするけど、不思議な夢よ、と神前を見ると、赤と白のヘラが並んであつたどよ。三ぜんは狐にでもつまされた感じで家に帰る途中、村一番の金持ち



の娘さんとすれ違つたど。持つていた赤いヘラが娘さんのお尻のあたりにさわつてしまつた。娘さん、お尻モゾモゾさせたと思つたら「ブウーッ」とおならを一発。「あら恥かしい！」とまた一発。顔を赤らめて逃げるよう

の娘さんとすれ違つたど。持つていた赤いヘラが娘さんのお尻のあたりにさわつてしまつた。娘さん、お尻モゾモゾさせたと思つたら「ブウーッ」とおならを一発。「あら恥かしい！」とまた一発。顔を赤らめて逃げるよう

教師のつぶやき

せんせい登場



「はやく」ということ

八塩小学校教頭・伊藤 孝志先生

先日、ある会合で一人の母親が立つのもすわるのも「はやく」である。掃除もはやくやらないと朝自習にいくこむし、帰りにはバスに遅れない。そういう判断にもとづいての「はやくしなさい」である。いわゆる、学校という集団生活の中では「はやく」は必要である。組織的に集団で行動する時は大切な条件でさえある。

しかし、ちょっと時間的配慮をすればすむのに、子どもの心情や行為を無視しての「はやく」は困るのである。教師として気をつけたいことである。

まずはむのに、子どもの心情や行為を無視しての「はやく」は困るのである。教師として気をつけたいことである。

今、強く求められている主体性や創造性の芽もその辺りから育つていいのではないかと思うがどうだろうか。

これを聞いた三ぜんは、もともと自分がまた種、その屁を私がとめてあげようと出かけることになつた。でも何かお祈りの真似ごとをしなければと思ったが、言葉が浮かんでこなつたど。

娘さんの家に着いたら、なげしに錆びた槍がかざつてあつたので、「ブツ、ブツ」と連発している娘さんを前に、「：錆びた槍の先コでチヨンと突けば、どんな病もみななる：ゴニヨゴニヨ：」とてたらめのお祈りを、もつともらしくとなえだんだ。

そして、白いヘラで娘さんのお尻をそつとなでだ。そしたら屁はびたりととまり、娘も両親も大よろこびで、三ぜんにたくさんのごほうびをあげだけどお：。

とつびんからりん山しよの実

確かに落ちついてゆっくり考え、じっくり腰を据えて物事をやる習慣が失なわれてきているのは事実である。

「はやく、はやく」とせきたて考へてみたいものである。

「はやく、はやく」の結果だけにめくじらをたてないで、この子どもの時代を心にゆとりを持たせ、楽しく過ごさせたいものと思う。

目先の結果だけにめくじらをするもとは何か親も教師ももう一度要である。組織的に集団で行動する時は大切な条件でさえある。

しかし、ちょっと時間的配慮をすればすむのに、子どもの心情や行為を無視しての「はやく」は困るのである。教師として気をつけたいことである。

確かに落ちついてゆっくり考え、じっくり腰を据えて物事をやる習慣が失なわれてきているのは事実である。

保健婦の
快適タイム

わんきん通信

老齢厚生年金の配偶者

Q

私はこのたび六十歳となり、三十年勤めた会社を退職することになりました。六十歳からは、老齢厚生年金を受けることになりますが、妻がいる場合、加給年金が計算されると聞きました。詳しくお知らせください。

A

一、加給年金が支給される要件。

老齢厚生年金の額に、配偶者にかかる加給年金が加算される要件は、次のとおりです。

- (1) 受給権者の要件
老齢厚生年金の年金額の計算の基礎となつた被保険者期間が二十年（男子四十歳以後十五年、女子三十五歳以後十五年の特例措置は、別表のとおり、段階的に二十年になります）以上あること。
- (2) 配偶者の要件
受給権を得て、受給権によつて生計を維持している六十歳未満の配偶者であること。
- 二、加給年金の支給停止など。
配偶者が老齢厚生年金（厚生年

県知事表彰を受賞

誠悦さん（藏新田）が、優良国民年金委員としてこのほど県知事から表彰

生年月日	保険の被保険者期間
昭和22年4月1日までに生まれた者	15年
昭和22年4月2日から昭和23年4月1日までに生まれた者	16年
昭和23年4月2日から昭和24年4月1日までに生まれた者	17年
昭和24年4月2日から昭和25年4月1日までに生まれた者	18年
昭和25年4月2日から昭和26年4月1日までに生まれた者	19年

千葉さんは昭和六十一年四月同委員に就任以来、保険料の円滑な納付や相談活動を積極的に推進し、国民年金業務の伸長・発展に尽くされました。

障害基礎年金、共済組合の退職年金、障害年金などを受けることができるときは、その間、加給年金は支給停止になります。

また、加給年金が支給されるのは、配偶者が六十五歳になるまでとなります。

これは、加給年金の対象となつている配偶者が六十五歳になつたときに受給する老齢基礎年金の額に、その者の生年月日に応じて、十九万二千円（昭和二年四月一日までに生まれた者）から一万二千九百円（昭和三十五年四月二日以降生まれた者）が、振り替えて計算されるためです。

三、支給停止などにならない場合。

大正十五年四月一日以前に生まれた者及び昭和六十一年三月三十日現在で厚生年金保険または船員保険の老齢年金の受給権者である者の配偶者にかかる加給年金は、配偶者の年齢に関係なく配偶者が六十五歳になつた以後も支給され、配偶者に対する振り替え加算はされません。

「夜も不安がなくなりました」

ひとり暮らし老人世帯に「ふれあい・安心電話」を設置します。

や悩み、心配ごと相談などを二十四時間体制で受け付ける「ふれあい・安心電話」（詳しくは本紙十一月号に掲載）が、このほど町内四世帯に設置されました。

同電話は今年度希望者など二十世帯に設置を計画しており、手段は「ふれあい電話」として町社会福祉協議会が身近な相談などに対応、夜間や休日などは県社会福祉協議会の「中央受信センター」に直通となり、急病や事故に対応

しています。

このたび設置されたのは石渡安次郎さん（藏新田）ほか三人で、石渡さんは「悩みごとがボタンひとつで相談できるし、これまでには夜がとても不安でしたが、これからは何かが起きてもすぐに連絡ができるので安心です」と、同電話の設置を喜んでいます。



「ふれあい・安心電話」をかけられる石渡さん（写真上）と、それを受ける町社会福祉協議会大日向幸子ホームヘルパー（写真下）

町職員 人事異動

（平成3年10月11日付）

- ・建設課長▽阿部弘章（議会事務局長）
- ・議会事務局長▽

- ・住民課民生係長▽工藤良（産業経済課農務係主査）
- ・寅田敏雄（住民課総括係長兼民生係長）
- ・藏新田自治会国民年金委員の千葉さん

トピックス

八塩小女子バスケ 県大会へ初出場



都市小学校バスケットボール大会（10月12～13日・本荘市鶴舞小）で八塩小の女子チームが見事準優勝を飾り、県大会（平成4年1月5～6日・秋田市県立体育館）の

出場権を得ました。同小の県大会出場は三年ぶり四度目ですが、女子チームは初出場です。

郡市大会には同小の男女二チームが出席、男子は一回戦で新山小（本荘市）に圧勝、二回戦で強豪平沢小（仁賀保町）に惜敗しました。女子は一回戦で院内小（仁賀保町）、二回戦で鶴舞小（本荘市）に圧勝し決勝へ進出、男子の雪辱を晴らすべく平沢小女子チームと対戦しましたが、惜しくも二二対三五で準優勝に甘んじました。

八塩小では県大会に向け休日返上の練習に励んでおり、同大会での活躍が期待されるところです。

ラジオ体操を九年間実践 佐藤食品(株)に表彰状

佐藤食品(株)（下通・従業員四七人）が平成3年度秋田県ラジオ体操優良団体として秋田中央郵便局長などから表彰されました。

郵政省では全国ラジオ体操連盟及びNHKと共に開催で、国民の健康

増進などを目的にラジオ体操の普及と奨励活動を行っており、同表彰はその一環として行われているものです。

受賞した佐藤食品(株)ではこれまで約九年間、毎朝七時四十五分からラジオ体操を実践し続けており、その実績が評価されたものです。表彰状の伝達式は十月二十三日老

方郵便局で行われました。

ラジオ体操は身近に、気軽に、誰にでもできる健康づくりの一つです。職場で、家庭で取り組んでみてはいかがでしょうか。



老方郵便局で行われた表彰状の伝達式

ニュースボーッ講習会開催

自治会体育係と地区分館主事を対象にした「ニュースボーッ講習会」が十月二十三日夜、勤労者野球場で開かれました。

これは産業文化祭開催期間中の十一月三日、協賛交流大会として開かれるグラウンドゴルフトーナメントバードゴルフ大会を前に、ルールなどを事前に知つてもらおうと町公民館が開いたものです。町公民館では青壮年層の新しいスポーツとして普及させるため、同様の講習会を今後も開くことにしています。

佐藤さんは今年二月、母校の大琴小学校に液晶ビジョンなどを贈り、同校児童らから大変喜ばれています（本紙三月号で紹介）が、今度は母校以外の二校にもプレゼントされたことで高瀬、八塩両校の児童らは「ぼくたちにまでもプレゼントしてくれて、ほんとうにありがとうございます」と喜んでいます。

同両校では、休み時間になると児童らがこの一輪車を順番待ちして遊ぶ光景もみられ、子どもたちの体力づくりに貢献する利用価値の高い贈り物として、教師らからも喜ばれています。

町公民館が開いたニュースボーッ講習会

第十三回由利郡老人クラブ大会が九月二十五日本荘市文化会館で開かれ、席上遠藤松藏さん（小倉八〇歳）が老人福祉功績賞を受賞



遠藤松藏さん



山本ヨネさん

遠藤さんは町老人クラブ連合会副会長、法内「生寿会」会長、町社会福祉協議会評議員などを努め、町老人福祉の向上に尽力されていきます。

山本さんは町

「名人」として知られ、ボランティアで老人クラブの集いや町特別養護老人ホーム東光苑などで踊りを披露し喜ばれています。同大会では山本さん自らが振り付けした「じよっぱり船」を踊り、会場から盛んな拍手を浴びました。



佐藤さんからプレゼントされた一輪車で遊ぶ児童たち（写真＝高瀬小）

「一輪車ありがとう」

高屋出身の佐藤さんが高瀬、八塩両小学校にプレゼント

高屋出身で千葉県習志野市に住む佐藤忠一郎さん（八〇歳）から、このほど高瀬、八塩両小学校に一輪車が各十台ずつプレゼントされました。

佐藤さんは今年二月、母校の大琴小学校に液晶ビジョンなどを贈り、同校児童らから大変喜ばれています（本紙三月号で紹介）が、今度は母校以外の二校にもプレゼントされたことで高瀬、八塩両校の児童らは「ぼくたちにまでもプレゼントしてくれて、ほんとうにありがとうございます」と喜んでいます。

同両校では、休み時間になると児童らがこの一輪車を順番待ちして遊ぶ光景もみられ、子どもたちの体力づくりに貢献する利用価値の高い贈り物として、教師らからも喜ばれています。

11月 (9/1~9/30)

町のミニ統計

- 人口 () は前月比
- ・男 2,812人 (△5)
- ・女 2,960人 (△1)
- ・計 5,772人 (△6)
- 世帯数 1,415戸 (△1)

- () は1月からの累計
- 出生2人(25) ●死亡1人(33)
- 転入3人(82) ●転出5人(109)

- 火災出動……0件 (3)
- 救急出動……4件 (83)
- 交通事故……1件 (8)
 - ・死者……0人 (0)
 - ・傷者……1人 (10)
- 飲酒運転……0人 (1)
- 酒気帯び……2人 (5)

11町民カレンダー

全国青少年健全育成強調月間

- 2~3・町産業文化祭(有鄰館他)
- 7・第3回健康づくり学級 (9時40分~有鄰館)
- 10・東光苑文化祭(10~15時)
- 10・青少年映画劇場 (9時半~、13時~、18時~の3回上映・有鄰館)
- 11・法内地区栄養改善学級 (9時半~克雪管理センター)
- 18・住吉地区成人病予防学級 (9時半~住吉会館)
- 19・健康大学(13時~有鄰館・予定)
- 22・就学児童健康診断 (13時~有鄰館)
- 25・蔵地区栄養改善学級 (9時半~大蔵館)
- 28・機能訓練教室(10時~有鄰館)

11月は国民健康保険税 (第3期)
の納期です。

川原など比較的湿り気のある所に見られる多年草で、茎は方形で高さ三十~七十センチになり地下茎で繁殖します。葉は対生し、葉柄の先に淡紅色の美しい唇形花を多数

つけます。花は層をつくって輪生し、開花すると花の下唇は下向きになります。やや濃い紅色の斑点をつける初秋の草原を彩ります。オシベは二本あります。和名は食用にならないゴマということでイヌの名がついたものといわれています。

81

イヌゴマ

(シソ科)

文・写真 小松忠正



お誕生おめでとう

9/24 森川美由紀ちゃん (由高長女) 横小路
9/28 莊野千秋ちゃん (和浩二女) 松柴

(9/21~10/20届出)

戸籍だより

●ご結婚おめでとう
莊野 明さん 下小路
佐々木節子さん 新町

●ごめい福をお祈りいたします
10/1 高橋ハルノさん (79) 一男・母・松柴
10/8 嶽石伊左武郎さん (85) シルヨ・夫・山崎
10/10 佐藤 文敬さん (68) テル・夫・黒渕
10/12 梅津 リツさん (86) 千代松・妻・大琴

広報カラー スナップ

ひめリンゴが狂い咲き?

写真=阿部重雄さん(蔵新田)撮影



9月下旬、蔵新田の千葉誠悦さん宅で実をつけた「ひめリンゴ」の木が、美しい花を咲かせました。今年の不順な天候のせいで、『狂い咲き』したのでしょうか。

編集室から

が出演します。ぜひご覧ください
▼最近各テレビ局で素人撮影のビデオを紹介する番組が増えています。町内でもビデオカメラがかなり普及しています。皆さんの撮った映像をぜひテレビで紹介してはいかがでしょう。もし「どうしたらしいのかわからなくて」という方がおりましたならば、当広報担当が仲介しますので気軽にご相談ください。

喜意

町社会福祉協議会に高橋一男さん(松柴)、嶽石伊左陸さん(山崎)、梅津嘉一郎さん(大琴)から金一封のご芳志が届けられました。ありがとうございました。